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Devuelve EU a un millón de mexicanos en tres años 
Cifra de migrantes que fueron inadmitidos, detenidos o expulsados pasó de 237 mil 78 en 2019 
a 665 mil 594 el año pasado; violencia y economía, causas por las que huyen de México 

 
La OMS llama a no confiarse ante ómicron  
Récord semanal; 9.5 millones de casos 

 
Aprieta crimen a morenistas 
Lanzan granadas en Fiscalía de Tijuana 

 
Pagarán a hoteleros mil mdp por ajustes a ruta del Tren Maya 
Quintana Roo.  El Director de Fonatur confirma que si habrá desembolso, frente a la versión de 
“donaciones”; el proyecto lleva 30% de avance y estará listo en 2023, dice 

 
Calderón debe explicar las ligas de García Luna con el narco: AMLO 
No puede sólo decir “no sabía” 

 
Debilidad económica al cierre de 2021 
Indicadores. Apuntan a menor ritmo en manufacturas y economía mexicana 

 
México pide panel sobre industria automotriz contra EU en el T-MEC 
Acusa al país de imponer requisitos incompatibles 

 

 

 



 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
La 4T implicó una "zarandeada" en el servicio público: López Obrador (La Jornada, Roberto 
Garduño y Néstor Jiménez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador expuso que su movimiento de transformación 
implicó una “sacudida, una zarandeada” en el servicio público, pues “no puede haber una cosa 
que no produzca más satisfacción que llevar a la práctica el amor al pueblo.” 
Al ordenar al secretario de Gobernación, Adán Augusto López; de Economía, Tatiana Clouthier; y, 
la consejera jurídica de la presidencia, María Esthela Ríos, que inicie la regularización de los autos 
chocolate, el mandatario subrayó su postura en torno a los servidores públicos: 
“Hay que tener convicciones, vivir entusiasmados con lo que estamos haciendo, con lo que se 
está logrando, con obtener resultados. No son cargos, son encargos, no es una cuestión 
jerárquica, no es que me va a tocar a mí. No es nada más la paga, son las convicciones. ¿Porqué 
triunfan las guerrillas si son menos que el Ejército regular? ¿Porqué triunfaron los 
revolucionarios? Por una causa.” 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/06/politica/la-4t-implico-una-zarandeada-en-el-
servicio-publico-lopez-obrador/ 
 
Ningún gobierno estatal puede detenerlo; Tren Maya es obra federal: AMLO (La Jornada, 
Néstor Jiménez y Roberto Garduño, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Independientemente del gobierno que llegue a Quintana Roo tras las próximas elecciones, “el 
Tren Maya es una obra federal, no podría ningún gobierno estatal detenerlo”, sostuvo este jueves 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.  
En su conferencia de prensa matutina, cuestionado sobre la posibilidad de que el gobierno 
entrante, de ser de oposición, no respalde el proyecto, el mandatario expresó que “puede ser que 
lo usen de bandera política, diciendo que ‘si gano voy a detener el tren maya’, yo les 
recomendaría que no lo hicieran porque la gente quiere el tren maya”. 
A la vez, ante el desarrollo de aeropuerto de Tulum, indicó que los ejidatarios se portaron “con 
una nobleza que conmueve, me mandaron una carta diciendo que ellos apoyan todo”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/06/politica/ningun-gobierno-estatal-puede-
detenerlo-tren-maya-es-obra-federal-amlo/ 
 
Revocación, un ejercicio envuelto en la polémica (El Universal, Redacción, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
El año 2022 marcará el cuarto del sexenio de la llamada Cuarta Transformación que encabeza el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y en él se prevé la realización de la consulta de 
revocación de mandato. Impulsado por el Titular del Ejecutivo federal y su partido Morena, pero 
denostado por la oposición, el ejercicio ha resultado polémico al ser visto por los actores políticos 
como una acción de cara a la elección federal de 2024, cuando se renueve la Presidencia de la 
República. A más de 100 días del inicio del año, el 10 de abril se realizará la consulta de revocación 
de mandato, en la cual, según las encuestas, más de 70% de la población respaldaría la gestión 
del Jefe del Ejecutivo federal. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/revocacion-un-ejercicio-envuelto-en-la-polemica 
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Pide México panel para resolver diferencia con EU en autos (Reforma, Redacción, p web). 
Jueves 06 enero 2022 
México presentó una solicitud de establecimiento de un panel de solución de controversias del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para resolver la diferencia de 
interpretación y la aplicación por parte de Estados Unidos en materia de reglas de origen del 
sector automotor. Anteriormente, el País había solicitado el 20 de agosto de 2021 la celebración 
de consultas con Estados Unidos para resolver dicha diferencia, sin embargo, la etapa de 
consultas no alcanzó la resolución de la controversia. Canadá también participó en el proceso de 
consultas. 
https://www.reforma.com/pide-mexico-panel-para-resolver-diferencia-con-eu-en-
autos/ar2326612?v=2 
 
SEP se declara lista para clases; refuerzo contra covid, en próximas semanas (Excélsior, 
Laura Toribio, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Tras destacar que durante las primeras semanas de enero se realizará la vacunación de refuerzo 
al personal educativo, la SEP se declaró lista para el regreso a clases presenciales tras del periodo 
vacacional de invierno La dependencia destacó que, tras el reinicio del servicio educativo hoy, 
como lo establece el calendario escolar vigente para las escuelas públicas y particulares 
incorporadas al Sistema Educativo Nacional, las clases se suspenderán únicamente el jueves 6 
de enero. En este contexto invitó a las comunidades escolares del país, entre personal docente y 
de apoyo a la educación, alumnos, padres de familia, tutores y autoridades educativas, a ser parte 
de este retorno. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sep-se-declara-lista-para-clases-refuerzo-contra-covid-
en-proximas-
semanas/1490932?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
 
Aprieta crimen a morenistas (Reforma, Agencia, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
La violencia en estados gobernados por Morena no cede. Una camioneta con 10 cuerpos fue 
abandonada la madrugada de ayer frente al Palacio de Gobierno de Zacatecas, entidad 
gobernada por el morenista David Monreal. Los cuerpos inertes de 8 hombres y 2 mujeres fueron 
abandonados en un vehículo Mazda gris, estacionado a las 5:20 horas sobre la Plaza de Armas, 
justo a un lado del árbol de Navidad y un Nacimiento con los recién colocados Reyes Magos. 
Tras este hecho, la entidad ya suma 37 muertos, tan sólo en los primeros seis días de 2022. 
Autoridades señalaron al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) como el responsable del 
multihomicidio y las víctimas serían integrantes del Cártel de Sinaloa, rivales de los jaliscienses. 
https://www.reforma.com/aprieta-crimen-a-morenistas/ar2326921 
 
Reduce Gobierno 8.4% inversión física en educación (Reforma, Azucena Vásquez, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
En el periodo de enero a noviembre de 2021, los recursos destinados a construir, conservar o 
adquirir bienes del sector educativo en el País registraron una caída de 8.4 por ciento, la mayor 
de los últimos cuatro años. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda, se han destinado 
para dicho fin 14 mil 766 millones de pesos en los primeros 11 meses del año.  
La caída contrasta con el incremento anual de 2 por ciento registrado en igual lapso de 2020, 
cuando detonó la crisis por la pandemia de Covid-19. 
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De acuerdo con el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), una mayor 
inversión en infraestructura educativa podría ayudar a reducir la pobreza, sin embargo en el País 
no se le ha dado prioridad y este gasto se ha recortado en promedio un 16.3 por ciento real cada 
año entre 2010 y 2020. 
https://www.reforma.com/reduce-gobierno-8-4-inversion-fisica-en-educacion/ar2326926 
 
INE aprueba ajustes para continuar revocación de mandato (Milenio, Jannet López Ponce, p. 
web). 
Jueves 06 enero 2022 
La Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) realizó ajustes a la Cartera 
Institucional de Proyectos para continuar con las actividades de organización de la revocación 
de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, mientras el consejero presidente 
Lorenzo Córdova acusó un diseño legal “precario y deficiente” que exige estándares de un 
proceso electoral con la tercera parte del tiempo. Pese a la insuficiencia presupuestal, pero en 
acatamiento a las órdenes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Junta General Ejecutiva aprobó varios 
ajustes para seguir con el proceso de revocación de mandato conforme al calendario previsto, 
luego de que se revocara el acuerdo aprobado en diciembre con el que buscaban posponer las 
actividades hasta que se solventara el boquete presupuestal de dos mil 300 millones de pesos. 
https://www.milenio.com/politica/ine-aprueba-ajustes-continuar-revocacion-mandato 
 
FGR abre carpeta de investigación contra Santiago Nieto y Carla Humphrey (Milenio, 
Víctor Hugo Michel, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
La Fiscalía General de la República (FGR) abrió una carpeta de investigación conjunta en contra 
del ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y la consejera electoral del 
INE, Carla Humphrey, por lo que ordenó a la Secretaría de la Función Pública entregarle toda la 
información que posea sobre ambos. En particular, aunque no solamente, la FGR demandó datos 
sobre todas las viviendas que posee el matrimonio Nieto-Humphrey, quienes adquirieron el año 
pasado una residencia en San Ángel con base en un crédito hipotecario de 24 millones de pesos 
dividido entre los dos, pagadero a 20 años, como reveló MILENIO en mayo de 2021. 
https://www.milenio.com/policia/santiago-nieto-carla-humphrey-fgr-abre-investigacion 
 
Universidades para el Bienestar, mucho gasto y muy pocos alumnos (El universal, 
Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Con 140 sedes en todo el país, las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJ) no 
han tenido el poder de convocatoria que se esperaba: algunas apenas si cuentan con 13 alumnos, 
como la de Yahualica, Hidalgo, o la que opera en Las Margaritas, Chiapas, que tiene 20. De hecho, 
hay 50 que tienen menos de 100 estudiantes, de acuerdo con datos de la institución. 
El Presupuesto de Egresos de la Federación refiere que esos planteles ejercieron en 2021 un 
presupuesto de 987 millones 400 mil pesos, y para 2022 se incrementaron sus recursos en 102 
millones 447 mil 54 pesos, para más de mil 89 millones. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/universidades-para-el-bienestar-mucho-gasto-y-muy-
pocos-alumnos 
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Devuelve EU a un millón de mexicanos en tres años (El universal, Redacción, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
A lo largo de la frontera común México-Estados Unidos, en 2021 más de 655 mil 594 migrantes 
mexicanos fueron inadmitidos, detenidos y expulsados de territorio estadounidense por agentes 
de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de ese país (CBP, por sus siglas en inglés). 
Cifras de la CPB señalan que los incidentes por estos tres conceptos con migrantes mexicanos, 
que pagan a grupos de polleros entre 10 mil y 25 mil dólares por cruzar la frontera norte, se 
incrementó 176% en los últimos tres años al pasar de 237 mil 78 en 2019 a 297 mil 711 en 2020 y 
655 mil 594 durante el año fiscal pasado de Estados Unidos que va de octubre a septiembre. Así, 
en total un millón 190 mil 383 mexicanos han fracasado en su intento por alcanzar el sueño 
americano en este periodo. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/devuelve-eu-un-millon-de-mexicanos-en-tres-anos 
 
Demanda de atención hospitalaria subió 64.4% en 7 días en la CDMX (Excélsior, Wendy 
Roa, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
En siete días, las hospitalizaciones por covid-19 se incrementaron en 64.4% en la Ciudad de 
México. De acuerdo con el reporte diario de las autoridades sanitarias el miércoles 29 de 
diciembre 338 personas contagiadas de SARS-CoV-2 estaban hospitalizadas de las cuales 229 
recibían atención general y 109 dependían de un ventilador para respirar. 
Mientras tanto, ayer, las personas hospitalizadas sumaban 556, lo que representa un aumento de 
218 camas ocupadas. Los pacientes que recibían atención general eran 434 y 122 los que se 
encontraban en terapia intensiva. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/demanda-de-atencion-hospitalaria-subio-644-en-7-
dias-en-la-cdmx/1491682 
 
La OMS llama a no confiarse ante ómicron; récord semanal: 9.5 millones de casos 
(Excélsior, Redacción, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Aunque la variante ómicron parece causar un covid-19 menos grave que delta, no debe 
considerarse “leve”. Adhanom Ghebreyesus, jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS), 
subrayó que el impacto de ómicron en las personas que ya padecieron la enfermedad no es 
predecible. “La alerta es mayor en reinfectados”. La semana pasada se notificaron 9.5 millones de 
casos mundiales, un récord, y 71% más que la semana previa. 
En tanto, pese a que ayer México registró su segundo mayor número de contagios para un día 
en toda la pandemia, con 25 mil 821, las hospitalizaciones no han repuntado. Cifras oficiales 
indican que sólo Chihuahua, Baja California Sur y Aguascalientes tienen más de 50% de 
ocupación en sus camas de hospitalización general, mientras que Zacatecas (77.77%) y 
Aguascalientes (64.51%) son los estados con mayor ocupación de camas de cuidados intensivos. 
https://www.excelsior.com.mx/global/la-oms-llama-a-no-confiarse-ante-omicron-record-
semanal-95-millones-de-casos/1491689 
 
 
 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/devuelve-eu-un-millon-de-mexicanos-en-tres-anos
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/demanda-de-atencion-hospitalaria-subio-644-en-7-dias-en-la-cdmx/1491682
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/demanda-de-atencion-hospitalaria-subio-644-en-7-dias-en-la-cdmx/1491682
https://www.excelsior.com.mx/global/la-oms-llama-a-no-confiarse-ante-omicron-record-semanal-95-millones-de-casos/1491689
https://www.excelsior.com.mx/global/la-oms-llama-a-no-confiarse-ante-omicron-record-semanal-95-millones-de-casos/1491689


 

 

 

 

Trascendidos 
 
 
López-Gatell tiene la mejor vacuna (El universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
En el marco de la fatídica cifra oficial de 300 mil muertes por Covid y casi dos años de la pandemia 
en México, diversas denuncias contra el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell ante la Fiscalía 
General de la República y la Secretaria de la Función Pública se mantienen en la congeladora. Ni 
los exhortos de senadores y diputados han logrado siquiera que comparezca ante el Congreso, 
mucho menos una investigación por su actuación y probable incumplimiento de los principios 
que rigen a los servidores públicos. Nos hacen ver que la vacuna que lo protege tendrá efectos, 
al menos, hasta 2024, pues después, incluyendo un eventual triunfo de Morena, la “inmunización” 
del cuestionado médico podría perder su poder protector. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/lopez-gatell-tiene-la-mejor-
vacuna 
 
Tempo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
REALMENTE sorpresiva fue la renuncia de Patricia Flores Elizondo al PAN. La sorpresa para los 
panistas fue, por supuesto, saber que seguía militando en ese partido. Y es que por más que se 
quiera hacer bulla con el asunto, la realidad es que la ex funcionaria calderonista no era muy bien 
vista en las filas blanquiazules... y mucho menos en Durango. 
NO SE les olvida que, cuando era "La Jefa" en Los Pinos, con el apoyo de su jefe, Felipe Calderón, 
prácticamente tomó el control de la estructura panista en ese estado, haciendo a un lado a los 
liderazgos locales. De hecho, en 2018 fue candidata al Senado, pero nomás no pudo alcanzar el 
ansiado fuero, perdón, escaño. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-07/op219011 
 
Trascendió (Milenio, Trascendió, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Que después de 22 días de megapuente con motivo de Navidad, Año Nuevo y Reyes Magos, 
diputados y senadores reiniciarán este viernes actividades en San Lázaro y celebrarán la primera 
sesión de la Comisión Permanente en 2022, pero aun cuando la cuarta ola de la pandemia avanza 
y ayer se reportaron 25 mil 821 contagios en solo 24 horas, los legisladores insistieron en sesionar 
de manera presencial y sin necesidad de pasar por pruebas, con el argumento de que Ciudad de 
México está en semáforo verde. Por cierto, la senadora morenista Olga Sánchez Cordero será la 
encargada de presidir la sesión en ausencia de su correligionario diputado Sergio Gutiérrez Luna, 
en recuperación tras dar positivo a covid-19. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1244 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/lopez-gatell-tiene-la-mejor-vacuna
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/lopez-gatell-tiene-la-mejor-vacuna
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-07/op219011
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1244


 

 

 

 

COLUMNAS 
 
 
Empleos perdidos (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
"Para el burócrata, el mundo es 
simplemente un objeto que manipular". 
Karl Marx 
El presidente López Obrador prohibió la subcontratación de trabajadores porque dijo que esta 
era responsable por las pérdidas de empleo de cada diciembre. El 3 de enero de 2021 declaró: "La 
subcontratación despide a muchos trabajadores inscritos en el IMSS para no pagarles 
prestaciones y por ese motivo en diciembre, después de que veníamos mes con mes ganando 
en empleos, perdimos 277 mil empleos". 
Esta prohibición ha provocado enormes problemas y trámites a las empresas, aunque no utilicen 
la subcontratación, y ha provocado, paradójicamente, pérdidas de empleos. Este pasado 
diciembre, sin embargo, se repitió el fenómeno: se perdieron 302,902 trabajos registrados en el 
IMSS. El villano ahora es el Tec de Monterrey. 
https://www.reforma.com/empleos-perdidos-2022-01-07/op219013 
 
Pura fe contra la inseguridad (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Indigna el video del gobernador David Monreal tratando de explicar lo inexplicable: el tétrico 
regalo de Reyes de diez cadáveres que le fueron a dejar en el amanecer de ayer al pie del árbol 
navideño que se levanta en el centro de la Plaza de Armas de la ciudad de Zacatecas. 
Como en un cuento de Cachirulo, al fondo del mandatario se aprecian dos muñecos Queen's o 
King's Guard Life (Guardia y salvavidas de la reina o rey), de tamaño natural, con sus vistosos 
uniformes blanco, rojo y negro, flanqueando la entrada del palacio de gobierno como si de la 
Torre de Londres se tratara. 
Primera observación: ¿acaso no debieron estar ahí por 24 horas dos o más policías estatales o, 
mucho mejor, dos efectivos de la Guardia Nacional? 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pura-fe-contra-la-inseguridad 
 
¿Qué ganará y qué perderá AMLO en 2022? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
2022 será un año de una gran intensidad política en México, cuyos resultados pueden influir 
también en la economía. 
¿Cuáles serán algunos de los procesos críticos que van a darse en el curso de este año? ¿Cuál 
será el balance con el que resulte el presidente López Obrador? 
1-La consulta por la revocación de mandato. 
Hay dos escenarios básicos respecto a este tema. Uno de ellos implica una salida negociada a las 
discrepancias que se han producido entre el INE y el presidente. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/07/que-ganara-y-que-
perdera-amlo-en-2022/ 
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La traición de Alito (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Persona, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
La credibilidad en la palabra de Alejandro Moreno no es algo de lo que pudiera presumir el 
presidente del PRI. Es más ladino que confiable y de lengua se come infinitos tacos. Lo demostró 
desde el principio de su gestión al frente del partido que se ve en decadencia, con la bufonada 
de que todos los días iba a tener su propia mañanera para responder al presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Las palabras se ahogaron en algunas notas periodísticas sobre sus 
propiedades en Campeche, donde fue gobernador, que quizá lo llevaron a recordar que para 
tener una lengua larga se necesita una cola corta. Se achicó y optó por un bajo perfil que, 
gradualmente, se ha ido inclinando, no hacia la oposición, sino todo lo contrario. Moreno engañó 
a quienes esperaban un líder contestatario, y su traición irá escalando, al planear entregar el 
partido al Presidente. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/07/la-traicion-de-
alito/ 
 
La hoja de ruta de la contrarreforma (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, 
p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
LA MADRE DE las batallas sobre la contrarreforma eléctrica se va a librar en tres ejes y el gran 
circo del debate será el Congreso de la Unión… a partir de la próxima semana. 
Los tres frentes donde se van a ver la cara los legisladores de la 4T con el sector empresarial y los 
partidos de oposición son: el control del mercado por parte del gobierno en la producción; la 
eliminación de los contratos que tiene CFE con las empresas privadas, y la desaparición de los 
órganos reguladores autónomos. 
La contrarreforma eléctrica del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador tiene una 
hoja de ruta muy definida y los principales operadores serán la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
y el director de la CFE, Manuel Bartlett. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/07/la-hoja-de-ruta-de-la-
contrarreforma/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Instituciones agrarias del Gobierno de México conmemoran el “Día del Servidor 
Agrario” (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El 6 de enero de 1915, Venustiano Carranza, Jefe del Ejército Constitucionalista, promulgó en el 
Puerto de Veracruz el Decreto que ha pasado a la historia como la primera Ley Agraria del país. 
Este precepto retomó las demandas fundamentales contenidas en el Plan de Ayala, firmado en 
el marco de la Revolución Mexicana por el “Caudillo del Sur” Emiliano Zapata Salazar, para que 
se procediera, en justicia, a la restitución de tierras despojadas a los pueblos y comunidades, así 
como a la dotación a los campesinos sin tierras. 
En este contexto, el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, extiende 
una amplia felicitación a todo el personal de la Institución, así como a los compañeros de la 
Sedatu, del Registro Agrario Nacional (RAN), del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal 
(Fifonafe), así como del Instituto Nacional de Suelo Sustentable (Insus), y Tribunales Agrarios 
https://www.gob.mx/pa/articulos/instituciones-agrarias-del-gobierno-de-mexico-conmemoran-
el-dia-del-servidor-agrario?idiom=es 
 
Acuerdan proteger ecosistema de sierra de San Miguelito en SLP (El Universal, Redacción, 
p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
San Luis potosí. - Los gobiernos federal y estatal firmaron un acuerdo para proteger la flora y la 
fauna de la sierra de San Miguelito, así como el acuífero del Valle de San Luis que abastece de 
agua a más de 2    millones de potosinos que habitan en la zona metropolitana de la capital. 
En el documento estamparon sus firmas la titular de Semarnat, María Luisa Albores, y el 
gobernador Ricardo Gallardo Cardona, quienes agradecieron el acompañamiento de la 
Procuraduría Agraria. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/acuerdan-proteger-ecosistema-de-sierra-de-san-
miguelito-en-slp 
Información relacionada: 
 

- Gobierno potosino y SEMARNAT blindan Sierra de San Miguelito al firmar 
acuerdo de protección (Slp.gob, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis potosí. - El Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales suscribieron hoy el Acuerdo de Coordinación para la Administración Manejo 
y Vigilancia del Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San Miguelito, con el que se 
formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se fortalece la colaboración entre 
la administración estatal con el Gobierno de México 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P.,  

https://www.gob.mx/pa/articulos/instituciones-agrarias-del-gobierno-de-mexico-conmemoran-el-dia-del-servidor-agrario?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/instituciones-agrarias-del-gobierno-de-mexico-conmemoran-el-dia-del-servidor-agrario?idiom=es
https://www.eluniversal.com.mx/estados/acuerdan-proteger-ecosistema-de-sierra-de-san-miguelito-en-slp
https://www.eluniversal.com.mx/estados/acuerdan-proteger-ecosistema-de-sierra-de-san-miguelito-en-slp


 

 

 

 
 
Salvador González Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador 
López Amaro; de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal 
Quistián. 
https://slp.gob.mx/sitionuevo/Paginas/Noticias/2022/ENERO/050122/Gobierno-potosino-y-
Semarnat-blindan-sierra-de-San-Miguelito-al-firmar-acuerdo-de-protecci%C3%B3n.aspx 
 

- Blindan Sierra de San Miguelito al firmar acuerdo de protección (InfoRural, Agencia, 
p web). 

Jueves 06 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales suscribieron el pasado miércoles el Acuerdo de Coordinación para la 
Administración Manejo y Vigilancia del Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San 
Miguelito, con el que se formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se 
fortalece la colaboración entre la administración estatal con el Gobierno de México. 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González 
Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San 
Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://www.inforural.com.mx/blindan-sierra-de-san-miguelito-al-firmar-acuerdo-de-
proteccion/ 
 
XALAPEÑO, CERCANÍSIMO A SHEINBAUM (Quadratin Veracruz, Raymundo Jiménez, Columna Al 
Pie de la Letra, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Este miércoles 5 de enero, el xalapeño Fernando Aureliano Hernández Palacios Mirón recibió 
anticipadamente su regalo del Día de Reyes, al tomar posesión como secretario particular de la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en sustitución de Carlos Augusto 
Morales López, quien se incorporó a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal 
que desde el año pasado encabeza Rosa Icela Rodríguez, ex secretaria de Gobierno de la 
administración capitalina. Fernando es hijo de don Aureliano Hernández Palacios, ex rector de la 
Universidad Veracruzana y ex presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado. Es 
hermano del brillante abogado Luis Hernández Palacios Mirón, actual titular de la Procuraduría 
Agraria, y de la literata, poeta y ensayista María Esther, de los mismos apellidos. Los tres muy 
reconocidos y apreciados por la sociedad xalapeña, pues eran vecinos de la céntrica calle Gral. 
Ignacio Zaragoza, a espaldas del Palacio de Gobierno. 
https://veracruz.quadratin.com.mx/raymundo-jimenez-al-pie-de-la-letra-909/ 
 
Las 82 localidades con litio en México (Dossier Político, Violeta R. Núñez Gutiérrez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022(PEF 2022), quedó aprobado un monto de 
34 012 680 pesos, como monto asignado para 2022, para el estudio de 82 localidades con litio en 
México, cifra que representa el 54% del monto total para los programas y proyectos de inversión 
del Servicio Geológico Mexicano (SGM).  
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De manera específica en el PEF 2022 se indica, que se van a “Estudiar las características 
geológicas de 82 localidades con presencia de litio en el territorio nacional y definir áreas 
susceptibles de contener este elemento en calidad y cantidad suficientes, para ser consideradas 
económicamente viables”[2]. Sin embargo, en el PEF se enuncia una inversión federal total de 49 
365 672 pesos (que contempla un monto del año 2021). No obstante, la directora del Servicio 
Geológico Mexicano señala que la inversión entre los años 2021 y 2022 será de 55.2 millones de 
pesos. En otra geografía de la República Mexicana, muy cercano a la Ciudad de México, el estado 
de Puebla, es el segundo estado con el mayor número de localidades con manifestaciones de 
litio. En éste están involucrados los municipios de Chiautla, Tehuitzingo, Izúcar de Matamoros, 
Tepeojuma, Zapotitlán, Chietla, Tepeyahualco y Guadalupe Victoria (véase Cuadro 2). De acuerdo 
con la información del SGM, entre las localidades, se encuentran dos ejidos, el de San Miguel del 
Milagro en Chiautla y el de San José en Tepeyahualco. Esto implica, como parte de las propuestas 
a discutir, en un posible proceso de reforma de Ley Minera o en la propia propuesta de la reforma 
energética (enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el 1 de octubre de 2021), 
que en todos aquellos ejidos donde se encuentre litio, con posibilidad de explotación comercial, 
sea llevada a cabo una consulta, y se especifique la forma en que se involucrará a los ejidatarios 
que detentan esa propiedad social. Es decir, se debe establecer el cómo se consultará e 
involucrará a los núcleos agrarios. Al respecto, el actual Procurador Agrario [1] señala que se 
debe llevar a cabo una consulta minera, independientemente de si es un territorio indígena o 
no, aplicando el “principio pro persone”, que implicaría que “aquella legislación que es más 
beneficiosa para un sector de la población, tiene que ampliarse a otros sectores. En este caso el 
Convenio 169de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), que establece una consulta 
obligatoria en los territorios indígenas donde haya minerales, debería ser extendida a los núcleos 
agrarios” (Hernández, 2021), es decir, la propuesta es no sólo una consulta indígena, sino una 
consulta agraria. 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=260039&relacion=dossierpolitico&categoria=2 
 
Más de un siglo de lucha por la tierra en México (Excélsior, Román Meyer Falcón, Columnista 
Invitado, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
La lucha agraria en México tiene una historia que ha transitado distintas épocas, con hitos que 
han marcado, definitivamente, el rumbo del desarrollo nacional. Lo que une a esta causa es la 
salvaguarda de los derechos sobre la tierra y un compromiso con el bienestar de los millones de 
personas que viven del campo en nuestro país. Del mismo modo, el Registro Agrario Nacional 
(RAN) logró atender a 623 mil 979 sujetos agrarios en el último año. Además, pese a los retos 
impuestos por la contingencia sanitaria, realizó 229 jornadas agrarias itinerantes a nivel nacional, 
beneficiando a 32,683 ejidatarios y comuneros. 
El RAN y la Procuraduría Agraria (PA) también han jugado un papel estratégico en el desarrollo 
de los grandes proyectos de infraestructura del sexenio, que desde la perspectiva de desarrollo 
son oportunidades únicas para regularizar la propiedad de la tierra y ordenar el territorio. Como 
acompañamiento al desarrollo del Tren Maya, se brinda información agraria y productiva, así 
como acciones de ordenamiento territorial para los 7 tramos y más de 150 núcleos agrarios 
involucrados. También se han realizado acciones de medición, integración de expedientes y 
expedición de copias certificadas para regularizar la propiedad social. Todo ello se integra a los 
polos de desarrollo de bienestar para el proyecto de desarrollo del Istmo de Tehuantepec. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/mas-de-un-siglo-de-
lucha-por-la-tierra-en-mexico/1491673 
 

https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=260039&relacion=dossierpolitico&categoria=2
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/mas-de-un-siglo-de-lucha-por-la-tierra-en-mexico/1491673
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/mas-de-un-siglo-de-lucha-por-la-tierra-en-mexico/1491673


 

 

 

 
 
Denuncian hostigamiento contra indígenas y consejo de Xpujil, Campeche (La Jornada, 
Lorenzo Chim, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Campeche. - El Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil, exigió un “alto al hostigamiento” 
hacia las comunidades de esa zona y a los integrantes del propio Consejo, al tiempo que 
demandó se respete el principio de Libre Determinación de los Pueblos de acuerdo al Convenio 
169 de la OIT y otras Declaraciones de la ONU, OEA, y se opusieron a la construcción de un cuartel 
más de la Guardia Nacional en Xpujil, así como “mal llamado” Tren Maya.  
En esas acciones también se involucró la Procuraduría Agraria, al no garantizar a los ejidos tener 
en físico los convenios de ocupación previa a título gratuito de las tierras de uso común sujetas 
a expropiación; la Procuraduría Agraria debió procurar justicia y defender los derechos de los 
sujetos agrarios y lo único que hizo fue simular, dejar que Fonatur y sus despachos y empresas 
elaboren convenios-contratos leoninos, permitir hacer obra sin medir los impactos, y dejar en la 
indefensión a los ejidatarios, lo que también es corrupción. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/06/estados/denuncian-hostigamiento-contra-
indigenas-y-consejo-de-xpujil-campeche/ 
 
Se cambiarán quince comisariados ejidales (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
San Luis Potosí, Rioverde. - En el primer trimestre del año se va a atender 15 cambios de 
comisariado ejidales que están rezagados del pasado 2019, dijo el residente de la Procuraduría 
Agraria, Javier Gallegos.  
Explicó que la pandemia que se vive desde el 2019 y la falta de interés de los comisariados generó 
que no se realizaran todos los cambios de comisariado, que ya están vencidos, algunos tienen 
hasta 2 años. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/se-cambiaran-quince-comisariados-ejidales/1421835 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Preservar las Lenguas Indígenas de México, prioridad y compromiso ético del INPI 
(Gob.mx, Instituto nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 02/22, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Ciudad de México. - Para el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) es de la más alta 
prioridad y es un compromiso ético preservar las más de 68 lenguas indígenas de México, 
aseguró el Director General, Adelfo Regino Montes; “vamos a destinar todos nuestros esfuerzos, 
programas y recursos, en particular de los Programas para el Bienestar de los Pueblos Indígenas 
(PROBIPI) y de Atención a la Educación Indígena (PAEI), para ese propósito”. 
https://www.gob.mx/inpi/articulos/preservar-las-lenguas-indigenas-de-mexico-prioridad-y-
compromiso-etico-del-inpi?idiom=es 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/06/estados/denuncian-hostigamiento-contra-indigenas-y-consejo-de-xpujil-campeche/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/06/estados/denuncian-hostigamiento-contra-indigenas-y-consejo-de-xpujil-campeche/
https://pulsoslp.com.mx/estado/se-cambiaran-quince-comisariados-ejidales/1421835
https://www.gob.mx/inpi/articulos/preservar-las-lenguas-indigenas-de-mexico-prioridad-y-compromiso-etico-del-inpi?idiom=es
https://www.gob.mx/inpi/articulos/preservar-las-lenguas-indigenas-de-mexico-prioridad-y-compromiso-etico-del-inpi?idiom=es


 

 

 

 
 
Semarnat y Gobierno de SLP coordinan acciones para salvaguardar el ANP Sierra de 
San Miguelito (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 
001/22, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
San Luis potosí. - Con el propósito de coadyuvar en el cuidado, vigilancia y protección del Área 
de Protección de Flora y Fauna Sierra de San Miguelito, la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), y 
el Gobierno de San Luis Potosí firmaron un Acuerdo de Coordinación para trabajar en acciones 
que apoyen la conservación y protección de sus ecosistemas, su biodiversidad, y los bienes y 
servicios ambientales que provee esta región. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-gobierno-de-slp-coordinan-acciones-para-
salvaguardar-el-anp-sierra-de-san-miguelito 
 
Fonatur pagará mil mdp por tierras de hoteleros (Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó que destinará cerca de mil millones 
de pesos para la compra de los terrenos en la Riviera Maya donde se reubicará el trazo del Tren 
Maya y que se encuentran en posesión de empresarios hoteleros. En entrevista con MILENIO 
Televisión, el director general de la dependencia, Rogelio Jiménez Pons, indicó que se tienen que 
revisar diversas variables sobre este proceso, con lo cual la cifra considerada aún puede ser 
menor. Explicó que originalmente el trazo del proyecto ferroviario se proyectó siguiendo el 
derecho de vía que se tiene sobre la carretera federal 307, que va de Cancún a Tulum, pero debido 
a que se generaría una afectación en el flujo vehicular y tráfico se buscaron otras opciones. 
https://www.milenio.com/politica/fonatur-pagara-mil-mdp-tierras-hoteleros 
 
Le espera litigio de años al ANP de San Miguelito (Pulso Diario de San Luis, Martín Rodríguez, p. 
web). 
Viernes 07 enero 2022 
San Luis Potosí. - El decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador para crear el Área 
Natural Protegida en la Sierra de San Miguelito va a detonar litigios en múltiples materias, que 
prolongarán por años la espera de una resolución definitiva al estatus jurídico de las 111 mil 
hectáreas incluidas y su definición de linderos, estatus de uso de suelo y derechos sobre la 
superficie, advirtió el abogado Jorge Chessal Palau. Estimó que serán muchos asuntos, de 
muchas divergencias y de todos contra todos. Explicó que la forma como está polarizado el 
conflicto surge de que el decreto presidencial deja en estado de indefensión a algunos de los 
integrantes de los núcleos agrarios, mientras otros que se mueven en dirección opuesta eso es 
lo que quisieran. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/le-espera-litigio-de-anos-al-anp-de-san-miguelito/1422310 
 
Inconformidad de ejidatarios se debe tratar con cuidado: diputada (Plano Informativo, 
Jorge Torres, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
San Luis Potosí. - La diputada Liliana Flores Almazán, presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Territorial Sustentable del Congreso del Estado, consideró que "el tema de las inconformidades 
de los comuneros de San Juan de Guadalupe, por la inclusión de sus tierras en el polígono de 
área natural protegida de la Sierra de San Miguelito, se tiene que tratar con mucho cuidado, pues 
esta propuesta sobre manejo del área natural protegida tendrá que tomar en cuenta a todos los  
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que tienen hoy la propiedad de la tierra, pues ellos son los que saben, conocen como se ha vivido 
y cómo han generado economía en estos terrenos". 
https://planoinformativo.com/827478/inconformidad-de-ejidatarios-se-debe-tratar-con-
cuidado-diputada- 
 
No somos posesionarios, somos dueños legítimos de las tierras: Frente Agrario Pro-
Familias de la Sierra de San Miguelito (Astrolabio Digital, María Ruiz, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
San Luis Potosí. - Luego de que se llevara a cabo la firma del Acuerdo de Coordinación para 
proteger a la Sierra de San Miguelito, dentro de la visita de la titular de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González a San Luis Potosí, el 
Frente Agrario Pro-Familias de la Sierra de San Miguelito se reunió con autoridades para entablar 
diálogo respecto al Plan de Manejo de la Área Natural Protegida (APN) de la sierra. 
https://www.astrolabio.com.mx/no-somos-posesionarios-somos-duenos-legitimos-de-las-
tierras-frente-agrario-pro-familias-de-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 
Subsecretario de Gobierno se reúne con comuneros por conflicto agrario en San 
Marcos Carmona (Astrolabio Digital, Caros Romo, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Marcos Carmona se reunieron este jueves con el 
subsecretario de Gobierno, Jorge Vega Arroyo, para enterarlo de la situación que se vive en sus 
tierras, las cuales han sido invadidas ilegalmente desde hace cinco años para la construcción de 
los fraccionamientos Fuerte Ventura, Forja Real y Ojaranza.  
Actualmente, el conflicto se disputa en los tribunales y, en teoría, una suspensión de plano debió 
haber frenado las obras desde hace años, sin embargo, en la práctica, las empresas han 
encontrado la forma de burlar los recursos judiciales e ilegalmente continúan con los desarrollos 
inmobiliarios. Al momento debe haber más de 400 casas construidas, que además presentan 
deficiencias, en una extensión de más de 650 mil metros cuadrados. 
https://www.astrolabio.com.mx/subsecretario-de-gobierno-se-reune-con-comuneros-por-
conflicto-agrario-en-san-marcos-carmona/ 
 
Hubo tráfico, corrupción y despojo de terrenos en Tulum, asegura AMLO (Por esto 
Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 222 
Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México, dio a conocer en su conferencia matutina 
llevada a cabo este 6 de enero, que exhibirá los casos de corrupción y despojo de terrenos que se 
han registrado en los últimos años en el municipio de Tulum, esto tras recordar la buena 
disposición de los ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto para la venta de terrenos que serán 
destinados para el aeropuerto internacional de dicha zona limítrofe entre ambas demarcaciones. 
'Nos vendieron 100 mil hectáreas para el aeropuerto de Tulum; los ejidatarios se portaron con 
una nobleza y nos enviaron una carta diciendo que nos apoyan', declaró el jefe del Ejecutivo 
Federal. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/6/hubo-trafico-corrupcion-despojo-de-terrenos-
en-tulum-asegura-amlo-308639.html 
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Mil 800 casos por resolver arrastra el Tribunal Agrario en Michoacán (Mi Morelia, Alejandro 
Amado, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Michoacán. - En el marco del aniversario de los 30 años de la reforma que dio fin al reparto agrario 
y a 107 años de que se promulgara la Ley Agraria, la magistrada presidenta del Tribunal Superior 
Agrario del país, Maribel Concepción Méndez de Lara, encabezó la inauguración de la nueva sede 
del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 36 con cabecera en Morelia. 
En el marco de la inauguración de la nueva sede, la doctora Maribel Concepción Méndez explicó 
que el inmueble servirá para agilizar las controversias agrarias de los 17 municipios que 
conforman el Distrito 36, pues está acondicionado con una sala de oralidad cuyo objetivo es 
lograr acuerdos que reconcilien a las partes en conflicto por la tenencia de la tierra. 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mil-800-casos-por-resolver-arrastra-el-tribunal-
agrario-en-michoac%C3%A1n 
 
Delimitarán áreas de conflicto entre Alcozauca y Metlatónoc (El Sol de Acapulco, Nicasio de 
Jesús Chepe, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Guerrero. - Tras presidir una reunión de trabajo con autoridades agrarias y alcaldes, el secretario 
general de Gobierno, Saúl López Sollano, logró que a través del diálogo se tomara el acuerdo para 
mantener la paz y que en 10 días van a iniciar los trabajos técnicos para delimitar los puntos de 
conflicto que mantienen los ejidatarios de San Miguel el Grande de Alcozauca y los comuneros 
de Metlatónoc. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/delimitaran-areas-de-conflicto-entre-
alcozauca-y-metlatonoc-7698232.html 
 
Concilia el Gobierno de Guerrero en conflicto agrario entre Alacatlatzala y 
Malinaltepec (Digital Guerrero, Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - El gobierno de Guerrero realizó una reunión de trabajo para conciliar 
entre el conflicto agrario que existe entre las comunidades de Alacatlatzala y Malinaltepec, 
ambas del municipio de Malinaltepec; lo anterior en seguimiento a la ruta de conciliación que se 
estableció como estrategia para la resolución de problemas de linderos entre comuneros.   
La reunión de trabajo se realizó en las oficinas de la secretaría general de Gobierno y estuvo 
encabezada por el titular del área Saúl López Sollano y contó con la participación de 
representantes de dependencias federales que integran la Mesa Agraria, así como un grupo de 
comuneros de las localidades en conflicto. 
https://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/concilia-el-gobierno-de-guerrero-en-conflicto-
agrario-entre-alacatlatzala-y-malinaltepec/ 
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Ejidos de Guerrero exigen cumplir exhorto de la CNDH contra inseguridad (La Jornada 
San Luis, Sergio Ocampo Arista, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Guerrero. - Autoridades del comisariado ejidal del Ejido Guajes de Ayala, municipio de Coyuca de 
Catalán, en la Tierra Caliente de Guerrero, demandaron a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, 
que atienda el exhorto que hizo el pasado 19 de abril la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) por la violencia que padecen los habitantes de las comunidades localizadas en ese ejido,  
y al de Ciénega de Puerto Alegre, municipio de San Miguel Totolapan, ubicados en la Sierra 
Madre del Sur. 
https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/ejidos-de-guerrero-exigen-cumplir-exhorto-de-la-
cndh-contra-inseguridad/ 
 
Lío agrario impide atender incendio forestal en la Mixteca (Diario Marca Oaxaca, Agencia, p. 
web). 
Jueves 06 enero 2022 
Oaxaca. - El director general de la Comisión Estatal Forestal (Coesfo), Alfredo Aarón Juárez Cruz, 
informó que más de 12 hectáreas de bosques han sido consumidas a consecuencia de un 
incendio forestal entre los límites de Santiago Juxtlahuaca y Putla Villa de Guerrero, el cual no ha 
podido ser atendido de forma eficiente, luego de un conflicto agrario entre ambas comunidades, 
por lo que no se permite el acceso a los brigadistas. Detalló que, tras haberse reportado el 
siniestro, se sostuvo una mesa de diálogo entre la Secretaría General de Gobierno (Segego) y las 
autoridades respectivas de cada comunidad para tratar de restablecer acuerdos que permitieran 
ingresar para la atención del incendio, sin embargo, la renuencia de los representantes de locales 
ha impedido que el fuego sea controlado. 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/01/lio-agrario-impide-atender-incendio-forestal-en-la-
mixteca/ 
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